

PERITO EN CÁRCELES

"Perito en cárceles" relato testimonial de Pedro Castillo Yáñez, 1989.

(arg 3342) S → ? en aut. esto
ooo(74042) 36

Por Poli Délano

Pedro Castillo:
un doctor perito en cárceles

La cantidad de hombres presos, torturados, persiguidos, asilados, en fin, víctimas de las más atroces formas que tomó la represión en Chile a partir del golpe militar de 1973, produjo una amarga aunque sara proliferación del género testimonial como nunca se había dado en la historia de nuestro país. Amarga, porque todos estos testimonios son la denuncia del dolor, la humillación y la muerte. Sana, porque el conjunto de tales obras ha registrado, como ningún otro factor, la mejor materia prima para que se escriba la historia de este tiempo. Recordaremos libros conmovedores como "Tejas Verdes", de Hernán Vardés; "Círculo de plazas", de Aníbal Quijada; "Estadio", de Sergio Villalobos, y muchos otros, casi todos escritos y publicados fuera de Chile, en el exilio. Ahora, a la lista de los mejores testimonios se suma "Perito en cárceles", de Pedro Castillo Yáñez, un médico durante largos años dedicado a la lucha por los derechos humanos, a quienes sus propios compañeros definen como "inteligencia brillante, personalidad atractiva, capaz de atraer voluntades, peligroso". Lo primero, porque piensa y es capaz de divulgar su pensamiento a los demás; lo segundo, por la no siempre obbligante suma del encanto con la fuerza y la dulzura. Lo de peligroso, bueno, es distinto para ellos que para nosotros. Para ellos, sin comentario. Para nosotros, porque es capaz de no callar primero y de callar después, de superar el miedo, de volver siempre a decir, afrontando.

"Perito en cárceles" relata el recorrido que hace un grupo de médicos acusados de "terroristas" por diversas prisiones, desde la sordida cárcel secreta de la CN, donde se prepara "el teatro del infierno", al penal de Vilparaiso, a la cárcel pública de Santiago y terminando en Capuchinas, prisión claustral donde si bien dominaría el miedo, aumentaba el resquicio y el rochazo, surgiendo indignación ante sus infielas y potentes ilas (los delincuentes) que seguían representando los papeles que tuvieron en la sociedad que los había arriado de su seno". Se trata de la narración de un prisionero que, pese a todo, fue capaz de mantener la cabeza fría para observar minuciosamente los medios en que la insertaron, entender los caracteres, repudiar el horror, apreciar la "comaradería brutal, la amargadura por la fuerza", admirar el heroísmo y tener también el corazón ardiente para emocionarnos con esa doble vibración de los primeros encuentros con la compañera, con las hijas, con la madre.

Pedro Castillo nos ha premiado con un libro breve, pero intenso y contundente, sencillo y de gran dignidad estilística, tierno y lacrimante, pero diríamos, sobre todo, sobrio. Como señala Jaime Castillo Velasco en la presentación: "No habla para venganza. No hay un nombre, ni una acusación, ni una amargura. La justicia en su sentido más serio es lo que sale de su pluma".

Fotografía: supl., 20-2-1989, 1.7

Pedro Castillo, un doctor perito en cárceles [artículo] Poli Délano.

Libros y documentos

AUTORÍA

Délano, Poli, 1936-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pedro Castillo, un doctor perito en cárceles [artículo] Poli Délano. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)